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Homens armados com podões e facão
assaltam comércio no São Judas

Paraíso cria
Grupo de
Apoio à
Adoção

No intervalo de quatro dias município receberá quase R$ 3,5 milhões em repasses de verbas

Roberto Nogueira

Árvores plantadas
embaixo de

rede elétrica
possivelmente
serão retiradas

José Carlos relata conquistas obtidas
nos primeiros seis meses de sua gestão

SÃO TOMÁS DE AQUINO Prefeitura atende Tribunal
de Contas com nova
licitação de pneus
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Na noite de quinta-feira (6/7), dois rapa-
zes armados com podões e facão inva-
diram um comércio no bairro São Judas
onde anunciaram assalto e levaram, além
de dinheiro que estava no caixa, diversos
maços de cigarros. De acordo com o pro-
prietário do estabelecimento, os suspei-
tos, que aparentavam ser menores de
idade, fugiram por meio de um matagal
sentido a antiga linha férrea.
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F A L E C I M E N T O S
01/07 - Abel Pereira Filho, 80 anos
01/07 - Maria de Fátima Machado Gonçalves, 64 anos
01/07 - Marcio Luiz Pascoalino, 58 anos
02/07 - Marta Alves Evangelista, 77 anos
03/07 - Laurentino Lemos do Prado, 80 anos
02/07 - Luiz Rosa de Paula, 52 anos  (Luiz Do Gas)
04/07 - Oswaldo de Lima, 72 anos
05/07 - Nilo Alves Ferreira, 65 anos
05/07 - Alba Zani, 70 anos
07/07 - Maria Abadia de Souza, 71 anos

OPINIÃO CURTCURTCURTCURTCURTASASASASAS

MERCADOS POLÍTICO E FINANCEIRO JÁ PRECIFICARAM
SAÍDA DE TEMER E APOSTAM EM MAIA

A SEMANA
O prefeito Walker Américo Oliveira teve um começo de
semana com intensas atividades na capital dos mineiros.
Como membro da ativa diretoria da AMM (Associação Mineira
dos Municípios), juntamente com o presidente da entidade,
seu colega prefeito de Moema, Julvan Lacerda ele representou
os demais chefes de Executivo da região na audiência com o
governador de Minas, Fernando Pimentel. Na pauta as
dificuldades enfrentadas pelos municípios e a crescente
demanda de serviços. Foram apresentadas reivindicações e
a necessidade de regularização dos repasses da saúde para
os municípios. Só no caso da Prefeitura de Paraíso existem
cerca de R$ 7 milhões em atrasos para receber.
AVANÇADA
Em uma das reuniões na capital, Walkinho esteve no gabinete
do deputado estadual Antônio Carlos Arantes. Na oportunidade
eles reuniram-se com o Secretário Executivo do Consórcio
Intermunicipal de Saúde da Macrorregião do Sul de Minas
(Cissul/Samu) Jovane Ernesto Constantini. Nas conversações
foi tratado sobre a situação atual do consórcio e as políticas
públicas para a saúde estadual. O prefeito reivindicou a
destinação de uma unidade de suporte avançado (USA) para
São Sebastião do Paraíso.
UAI-TEC
Fechando a agenda na Cidade Administrativa, sede do Governo
do Estado, o Executivo paraisense foi recebido pelo chefe de
Gabinete da Secretaria de Desenvolvimento Econômico,
Ciência, Tecnologia e Ensino Superior, Marcelo Veloso. Na
ocasião foi apresentado a ele e ao responsável pelo UaiTec,
a necessidade de manter e ampliar as atividades da unidade
instalada na praça da Saudade. O objetivo da administração
municipal  é utilizar o local como centro de formação de
produtores rurais, com cursos e capacitações que deem
ferramentas para o homem do campo profissionalizar a gestão
de sua propriedade, diminuindo custos e aumentando a
produtividade.
TREVO
Um assunto que também vem sendo motivo de reivindicações
entre os vereadores também esteve na pauta do prefeito em
BH. Na passagem de Walker Américo pela SETOP (Secretaria
de Estado de Transportes e Obras Públicas) foram
protocolados pedidos para a reforma da Escola Municipal
Francisco Daniel na Guardinha e para a construção de um
trevo de acesso ao Parque da Serrinha, na rodovia BR 265. O
vereador Luiz de Paula tem mantido contatos com a
Concessionária AB Nascentes das Gerais, com o pleito para
melhoramento ou implantação de novos trevos na mesma
BR-265 no acesso para a Comunidade dos Marques e para o
Distrito da Guardinha.
SEGURANÇA
Também durante a semana foi realizada a terceira reunião
entre as lideranças representativas do setor de segurança do
município. Foi apresentado um pré –projeto de como poderá
funcionar o novo sistema de monitoramento por câmeras no
centro da cidade e também incluindo as principais saídas e
chegadas de Paraíso entre as rodovias e estradas vicinais.
Uma demonstração de como o sistema devera funcionar será
apresentado pelo setor de Informática e também a Secretaria
Municipal de Segurança de Paraíso. Além dos locais já
monitorados pelo menos oito novos pontos deverão ser
acrescentados. O projeto prevê que o serviço seja centralizado
na Arena João Mambrini, sede da secretaria comandada por
Miguel Felix de Souza.
 APLICAÇÃO
A prestação de contas do dirigente do Instituto de Previdência
dos Servidores do Município de São Sebastião do Paraíso,
Rildo Domingos da Silva - exercício de 2013 – foi julgada
irregular pelo Tribunal de Contas do Estado de Minas Gerais.
Por isso o ex-gestor recebeu multa no valor de R$1 mil por
não ter observado o limite máximo de 80% nas aplicações
realizadas para o “segmento em FI Renda Fixa/Referenciados
RF e para FI de Renda Fixa”. De acordo com o voto do relator
Wanderley Ávila, as aplicações atingiram 100% dos recursos,
nos meses de janeiro a dezembro de 2013, contrariando a
Resolução do Conselho Monetário Nacional (CMN) nº 3.922/
2010. A Resolução dispõe sobre as aplicações dos recursos
dos regimes próprios de Previdência Social instituídos pela
União, estados, Distrito Federal e municípios. Deu lucro.
ROTINA
Para não perderem o costume e nem o contato neste período
de recesso legislativo os vereadores de São Sebastião do
Paraíso criaram uma maneira de não ficarem longe um dos
outros. Mesmo estando presentes em seus gabinetes
praticamente todos os dias, onde são mantidos os
expedientes de atendimento à população a população e outras
demandas, foi mantida a reunião informal de segunda-feira à
tarde. São debatidos assuntos de relevância da comunidade
e definidas ações que a Câmara participa em vários setores.
Pode até não haver as Sessões Ordinárias ou as
Extraordinárias, mas o encontro  está mantido.
ASFALTO
Moradores do Jardim das Hortênsias em Paraíso estão
comemorando a chegada da pavimentação nas ruas do bairro.
Depois de muitos anos de espera e expectativas, finalmente
o benefício está chegando possibilitando a valorização dos
imóveis e casas, bem como oportunizando uma melhor
qualidade de vida para a população. Um sonho que vinha
sendo sonhado há quase 20 anos está agora tornando
realidade. Como o dinheiro ficou parado na conta por muito
tempo na gestão passado, a obra já poderia estar pronta há
algum tempo, mas ainda assim antes tarde do que nunca,
há motivos para comemorar.
APROVADO
O Plenário da Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG)
aprovou, em 2° turno, durante Reunião Extraordinária na
manhã de quinta-feira,6, o Projeto de Lei 4.135/17, do
governador Fernando Pimentel, que cria os fundos estaduais
de incentivo e de financiamento de investimento.O objetivo é
obter recursos para investimentos e para o pagamento da
previdência dos servidores estaduais nos próximos anos. A
criação dos fundos é uma estratégia do governo para enfrentar
a crise financeira do Estado. Em Paraíso há pelo menos quatro
imóveis que poderão ser comercializados e que são
pertencentes ao Estado.
CRÍTICAS
Na discussão do projeto, deputados da oposição se
manifestaram contrariamente a alguns pontos da matéria,
especialmente em relação aos fundos que tratam de ativos e
investimentos imobiliários. O deputado Antônio Carlos Arantes
(PSDB) foi um dos parlamentares que se posicionou contra
o projeto. Segundo ele o governador e seus aliados deram
mais um duro golpe no povo mineiro, por permitir que se venda
o patrimônio que é do povo. Ele declarou que “com esse
projeto, as nossas cidades correm sérios riscos de perder
suas escolas, postos de saúde, presídios, dentre outros
imóveis”.
MANGAIO
Vias públicas de São Sebastião do Paraíso, notadamente
praças, viraram verdadeiras feiras de mangaio, com
vendedores ambulantes ocupando cada vez mais os espaços.
No que pese estarem procurando ganhar o pão de cada dia,
nota-se alguns excessos que a Prefeitura não tem coibido.
Material fica estendido no chão, em cima de muretas e até
na fachada de residências. Como está, sem eira nem beira,
não será de se estranhar alguém levando alguns “carijós”
para serem expostos à venda. Onde anda a fiscalização?

RAMIRO BATISTA
Políticos e empresários já embutiram os riscos de apear

Temer e fazer uma transição de reformas com Rodrigo Maia.
Chama-se "precificar" no mercado financeiro o cálculo do ris-
co embutido numa carteira de investimentos. Há até um mo-
delo de nome em inglês - CAPM (Capital Asset Pricing Model)
- para calcular o limite de prejuízo numa carteira de ações
considerando as variáveis não controláveis. Quer dizer, se o
pior acontecer e uma ação vier a seu preço mais baixo,
"estamos no lucro".

Os mercados político e financeiro começaram a comprar
esta semana ações Rodrigo Maia, no cálculo de que nada
muito grave pode acontecer se ele assumir a presidência no
lugar de Michel Temer. Dependendo das circunstâncias, pode
até dar um lucrinho, na medida em que dará certa paz ao
primeiro e fará as reformas do segundo.

Podem ter ficado mais confortáveis, confiantes na seguran-
ça de seus investimentos, com a declaração de um dos princi-
pais agentes do primeiro, o presidente do PSDB Tasso
Jereissati.

Ao admitir publicamente que o presidente não tem mais
condições de garantir a governabilidade e dar uma facada pú-
blica nas costas do correligionário que seu partido sustentava,
um cacique como ele já deveria estar antevendo os sinais fa-
voráveis da nova aposta ou agindo com certo tipo de informa-
ção privilegiada para aumentar artificialmente o valor da ação.

Ativo de variadas utilidades, Rodrigo Maia tem o controle
da Câmara dos Deputados, como demonstrou quando se im-
pôs tática e silenciosamente como solução para substituir
Eduardo Cunha e  cassá-lo depois, articulando larga maioria.

Também já costurou o apoio de todos os partidos dentro da
Câmara e vem sinalizando imagem como candidato. Cumpre
agenda fora da Câmara, tenta se aproximar da presidente do
STF, evita proximidade com Temer e presidir reuniões polêmi-
cas de plenário em que possa expor suas divergências com
adversários.

Manterá a lealdade a Temer para consumo externo, mas é
difícil imaginar que, com tanto controle e ciência do seu po-
der, tenha deixado passar debaixo das pernas sem consciên-
cia a indicação de um relator independente - ainda que inde-
pendente nos moldes fisiológicos do PMDB - na comissão
que vai analisar a procedência da denúncia do procurador-
geral Rodrigo Janot contra o presidente.

Chegada a hora, se preciso, não terá dificuldade de fazer o
aliado de primeira hora entender que, em determinado ponto
crítico, quando a situação degringola, a ruptura pode ser uma
redução dos prejuízos e um ganho, ainda que tímido, para
todos.

Pode até negociar uma saída honrosa.
De minha parte, já apostei em ações de foro privilegiado

para ex-presidentes. Já escrevi que, no limite, quanto não ti-
ver mais saída, Michel Temer pode aceitar uma renúncia em
troca da conciliação nacional e, claro, de uma PEC que pre-
serve os ex-presidentes longe da primeira instância. Apoio de
todos os lados, dentro do Congresso, não faltaria.

É preciso considerar, porém, se os líderes dos dois merca-
dos colocaram na equação duas das principais variáveis não
controláveis:  1) Assim que sentar na cadeira, Rodrigo Maia
vira alvo da flecha de Rodrigo Janot, por conta dos codinomes
a ele relacionados - Botafogo, Jogador e Volante - nas planilhas
da Odebrecht. 2) Irritado com as traições, como a de Jereissati
ontem, Temer pode resistir e deteriorar ainda mais o ambien-
te, político ou financeiro, sacrificando os ganhos ainda que
parcos em que os investidores de Brasília apostam.

Data determinante para o início do grande pregão é o da
reunião da Comissão de Constituição e Justiça, na próxima
semana, que vai votar o relatório do tal relator independente
Sérgio Zveiter.

Se a denúncia for aceita e for para o plenário, onde se dará
um processo como o do impeachment, os investidores podem
começar a comemorar o prejuízo. Calculado.

(Comunicação & Poder, 07/07/17)

Joel Cintra BorgesJoel Cintra BorgesJoel Cintra BorgesJoel Cintra BorgesJoel Cintra BorgesCRÔNICA

Reencarnação,
uma ponte

para o infinito!
Pensar que a morte é o fim de tudo, que nosso corpo

apenas se decompõe, voltando os elementos químicos
ao solo do planeta, é uma ideia muito pobre. Olhando para
o céu numa noite estrelada, vemos milhões de sóis,
milhões de mundos. Eles estão ali só para serem vistos?
Será que somos como crianças, olhando uma loja cheia
de brinquedos, sem poder tocá-los, sem poder brincar
com eles?

A ideia da reencarnação, já defendida por Pitágoras,
Sócrates e Platão, entre outros  grandes filósofos, muitos
séculos antes da era cristã, ensina que não. Que o corpo
físico é um instrumento que utilizamos para viver em
determinado planeta, feito com a matéria daquele mundo.
Mas, é como um escafandro que utilizamos para descer
ao fundo do mar: finda a necessidade de usá-lo, nós o
descartamos. Existe uma consciência, uma alma, um
espírito, que vai acumulando conhecimentos, vida após
vida, encarnação após encarnação, e sempre segue em
frente.

E não há vida apenas neste planeta, como não se vive
apenas nesta cidade, ou neste país. Também há homens
e mulheres, alegrias e tristezas, no Japão, na Rússia, no
escaldante Deserto do Saara, ou no gélido Pólo Norte.

É absurdo pensar que os trilhões de planetas do
Universo, inúmeros deles milhares de vezes maiores que
a Terra, estão ali ociosos, brincam de encher o espaço! É
mais lógico pensar que tudo tem uma finalidade, tudo
concorre para um mesmo e grandioso fim, que no
momento escapa ao nosso modesto quociente intelectual.

Isso abre espaço para uma coisa de importância vital
para nós: a esperança, o sonho. Se hoje temos problemas
físicos que de alguma forma atrapalham nossos
movimentos, amanhã estaremos correndo em outro corpo
novinho em folha, aqui mesmo na Terra, ou em qualquer
outro globo. Afinal, há tantos!

Quantas coisas deixamos de fazer, no atropelo da vida!
Quantos sonhos não realizados! Olhando para trás, quase
sempre vemos apenas um esboço, que não dá tempo e
nem há como passar a limpo.

Mas, certamente há de haver outras chances, outras
vidas, outras oportunidades. Ainda vamos correr no solo
de muitos mundos, voar nos raios de muitas estrelas!
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Textos assinados são de responsabilidade de seus autores
e não refletem, necessariamente, a opinião do jornal.

O esporte sempre atraiu po-
vos diferentes, que se encon-tra-
vam para as competições, isso
desde a Grécia Antiga.

Nessas ocasiões as diferen-
ças apareciam e aparecem até
hoje.

Aqui em Curitiba estão
acontecendo as finais da Liga
Mundial de Vôlei Masculino,
reunindo seis seleções aqui  de-
sempenho a função de acompa-
nhar as seleções, auxiliando nas dificuldades da língua e dos
costumes. Essa tarefa me possibilita ter contato com os mais
diferentes povos e a comparação e as observações são inevi-
táveis.

Os franceses, obviamente, são cultos, educados e tem in-
teresse na cultura local, buscam produtos característicos e
interagem com a população, bem diferente dos americanos,
auto-suficientes, alienados, presos aos seus aparelhos multimídia
e ao medo que os isola, preço de serem uma potência dominan-
te.

Já os russos e os servios, tem características comuns, afi-
nal são povos eslavos, ou seja, carrancudos, fechados, descon-
fiados, difícil de arrancar um sorriso, parecem estarem achan-
do tudo ruim. Pelo menos a comida brasileira elogiaram. Já o
frio de Curitiba também foi motivo de reclamação, embora ve-
nham de regiões muito mais frias.

Por fim, canadenses e brasileiros e franceses tem traços
comuns, a começar pela mistura racial, pela alegria no jogar e
pela interação com o público. O canadense fica no meio do
caminho, devido a proximidade com os EUA.

Agora, a grande diferença que percebi foi entre modalida-
des. No mesmo hotel onde estamos, também ficou a equipe do
Santos Futebol Clube, que enfrentou o Atlético Paranaense no
meio da semana.

É totalmente cultural, mas a marra e os vícios da trupe
futebolistica é ridícula e fica mais visível quando comparada
com outras modalidades.

Cultura adquirida ao longo de décadas de paixão e
paparicação.

ESPORTE É
CULTURA

mabicego@hotmail.com

Mariano Bícego

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG Torna público abertura
do Proc. nº 195/17, Pregão Pres. nº 28/17, abertura dia 20/07/17, 09h,
para “Aquisição de computadores, conforme Convênio 1491000257/2016,
entre Secretaria do Estado de Minas Gerais e Prefeitura Municipal de
Itamogi”; Proc. nº 197/17, Tomada de Preços nº 04/17, abertura dia 26/
07/17, 09h, para “Contratação de empresa especializada para execução de
serviços de adequação de trechos de estradas vicinais através da execução de
obras de pavimentação nos bairros rurais: Jóia e Tapir, conforme Contrato
de Repasse Nº 820378/2015OGU/MAPA/CAIXA”; Proc. nº 204/17,
Tomada de Preços nº 05/17, abertura dia 27/07/17, 09h, para “Contratação
de empresa especializada para execução de recapeamento asfáltico de vias
urbanas, conforme Contrato de Repasse Nº 829207/2016/MCIDADES/
CAIXA”; Proc. nº 205/17, Tomada de Preços nº 06/17, abertura dia 27/
07/17, 14h, para “Contratação de empresa especializada para execução de
recapeamento asfáltico de vias urbanas, conforme Contrato de Repasse Nº
828459/2016/MCIDADES/CAIXA”. Os editais estão à disposição dos
interessados na sede da Prefeitura Municipal de Itamogi/MG, à Rua Olímpia
E. M. Barreto nº 392, Lago Azul das 09h às 16h e no site
www.itamogi.mg.gov.br. Maiores informações telefone (35) 3534-1104 e-
mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. 07/07/2017 - Ronaldo Pereira Dias –
Prefeito Municipal
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A Prefeitura de São Sebas-
tião do Paraíso, através da Ge-
rência de Compras, abriu novo
processo de licitação para aqui-
sição de pneus. O processo an-
terior — em que o município
pretendia fazer a mesma aqui-
sição, foi suspenso pelo Tribu-
nal de Contas do Estado de
Minas Gerais (TCE/MG), que
alegou haver restrição de
competitividade. O chefe da
Gerência de Compras e Licita-
ções, Marcoantonio Mosquetti
da Silva, informou que a con-
corrência já foi corrigida e des-
cartou a existência de irregu-
laridade. “O procedimento que
tomamos é correto e é comum

prefeituras atuarem da mesma
forma para se resguardar quan-
to ao produto que está adqui-
rindo, mas o tribunal entende
de maneira diferente”, comen-
ta.

A mudança na licitação
ocorreu em função da Segun-
da Câmara do Tribunal de Con-
tas do Estado de Minas Gerais,
em sessão realizada na quinta-
feira, 6, ter suspendido
liminarmente a licitação da Pre-
feitura de Paraíso para compra
de pneus, câmaras e proteto-
res. A decisão monocrática do
conselheiro Wanderley Ávila
pela suspensão foi referenda-
da pelos conselheiros Gilberto

Diniz e José Alves Viana, em
sessão realizada na quinta-fei-
ra, 6.

Conforme o Tribunal de
Contas, o edital de Pregão
Presencial nº 025/2017, promo-
vido pela Prefeitura, tinha como
objetivo a contratação de pes-
soa jurídica para o fornecimen-
to parcelado de pneus, câma-
ras e protetores pelo período de
12 meses. Após a análise de
uma denúncia, feita por uma das
empresas concorrentes, a área
técnica do Tribunal de Contas
entendeu que “exigir pneus, pro-
tetores, câmaras, filtros de ar e
óleos lubrificantes fabricados a
no máximo seis meses do seu

recebimento, pela Administra-
ção Pública, restringe o caráter
competitivo da licitação”.

O relator ponderou que o
prazo é curto e inviabiliza, por
exemplo, a participação de pro-
dutos estrangeiros que neces-
sitam de prazo razoável para
chegarem ao destino. De acor-
do com a decisão do TCE, o
prefeito Walker Américo e o
pregoeiro Rodrigo Augusto de-
verão comprovar a suspensão
no prazo de cinco dias, sob
pena de multa no valor de R$
10 mil. Eles também não de-
vem cometer qualquer ato re-
lativo à contratação, sob pena
de multa no mesmo valor.

De acordo com Marcoanto-
nio Mosquetti da Silva, em pa-
recer jurídico emitido pela Pre-
feitura, através do setor de
Transporte, é solicitado que “o
fornecimento de pneus não po-
derá ser remodelado/recauchu-
tado e deverão possuir certifi-
cação do Instituto de Metrologia,
Qualidade e Tecnologia (Inme-
tro), devendo ter estampado o
selo de verificação, data de re-
cebimento com validade de no
mínimo cinco anos a contar da
data de fabricação”. As câma-
ras de ar e protetores foram dis-
pensadas da certificação.

Marcoantonio acrescenta
que a medida de inserir a

certificação é uma forma de
assegurar a qualidade e a se-
gurança. “Estes pneus são uti-
lizados em ambulâncias, veícu-
los de transportes de passagei-
ros da saúde, transporte de es-
tudantes e é necessário que te-
nhamos uma garantia. Do con-
trário, ficamos expostos com
o fornecimento de pneus res-
secados ou que já esteja com a
validade por vencer, mesmo
estando na condição de novos.
Ainda assim o processo de li-
citação foi anulado e já toma-
mos as providências para a
nova licitação, agora sem esta
recomendação”, finaliza.

(por Roberto Nogueira).

Prefeitura atende Tribunal de Contas
com nova licitação de pneus

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo de
licitação nº 1669/2017, modalidade Pregão Presencial nº 066/2017, Tipo
Menor Preço. Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços
de elaboração da planta genérica de valores no perímetro urbano do
município, compreendendo os Condomínios de Chácaras Campo Alegre
e Cachoeira I, II e II, bem como dos Distritos de Guardinha e de
Termópolis, a ser utilizada como base de cálculo do IPTU. A abertura
será dia 24 de Julho de 2017, às 15:00 horas. O edital completo e as
demais informações relativas a presente licitação encontram-se a
disposição no site: www.ssparaiso.mg.gov.br e na Prefeitura Municipal,
Gerência de Compras e Licitações, na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº
60, piso superior, Bairro Lagoinha, nesta cidade, fone/fax (0xx35) 3539-
7015, Ramal 7143, diariamente das 13:00 às 18:00 horas, onde poderão
ser lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 07
de Julho de 2017. RODRIGO AUGUSTO DE OLIVEIRA – Pregoeiro.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso  MG. Processo de
Licitação, modalidade Pregão Presencial nº  065/2017, Processo nº  01639/
2017, Registro de Preços nº  035/2017, tipo Menor Preço por Item/KM.
Objeto: Registro de Preços para a escolha mais vantajosa e eventual
Contratação de pessoa jurídica, objetivando a prestação de serviços na
locação com disponibilização de motorista de micro-ônibus, destinado
as atividades de diversas secretarias que integram este município, pelo
período de 12 (doze) meses. A abertura será dia 26 de julho de 2017, às
13:30 horas. O edital completo e as demais informações relativas a
presente licitação encontram-se  disponível no site:
www.paraiso.mg.gov.br e na Prefeitura Municipal, Gerência de Compras
e Licitações, na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60 – Piso Superior,
Bairro Lagoinha, nesta cidade, fone (0xx35) 3539-7000 ou fone/fax (0xx35)
3539-7015, diariamente das 12:00 às 18:00 horas, onde poderão ser
lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 07 de
julho de 2017. RODRIGO AUGUSTO DE OLIVEIRA - PREGOEIRO.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo de
licitação nº 1609/17, modalidade Pregão Presencial nº 064/2017, Tipo
Menor Preço. Objeto: CONCESSÃO ONEROSA DE USO DE ESPAÇOS
E BENS PÚBLICOS DESTINADOS A EXPLORAÇÃO DE
ATIVIDADES DE RAMO COMERCIAL (BANCAS DE JORNAIS/
REVISTAS, LANCHONETES E OUTROS), POR UM PERÍODO DE
10 (DEZ) ANOS. A abertura será dia 27 de Julho de 2017, às 13:00
horas. O edital completo e as demais informações relativas a presente
licitação encontram-se a disposição no site: www.ssparaiso.mg.gov.br e
na Prefeitura Municipal, Gerência de Compras e Licitações, na Praça
Inês Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro Lagoinha, nesta
cidade, fone/fax (0xx35) 3539-7015, Ramal 7143, diariamente das 13:00às 18:00 horas, onde poderão ser lidos, examinados e adquiridos. São
Sebastião do Paraíso – MG, 07 de Julho de 2017. RODRIGO AUGUSTO
DE OLIVEIRA – Pregoeiro.

O Governo Federal anteci-
pou de segunda-feira,10, para
a sexta-feira,7, o repasse para
os municípios do valor de 1%
do valor da arrecadação do Im-
posto sobre Produto Industri-
alizado (IPI) e do Imposto de
Renda (IR), contabilizado en-
tre o início de julho do ano pas-
sado até o final de junho deste
ano. Conforme levantamento
realizado pelo Jornal do Sudo-
este, no caso da Prefeitura de
São Sebastião do Paraíso a ver-
ba extra recebida está na casa
próxima a R$ 1,5 milhão. O
repasse é conhecido como o
1% do Fundo de Participação
dos Municípios (FPM), decor-
rente da Emenda constitucio-
nal 84/2014, uma conquista da
Confederação Nacional de
Municípios (CNM).

O recurso que era espera-
do para o dia 10 de julho che-
gou antes do repasse da verba
referente ao primeiro decêndio
normal do mês de julho do Fun-
do de Participação dos Muni-
cípios. O valor da primeira par-
cela do FPM será depositado
na segunda-feira e é estimado
segundo informações da AMM
(Associação Mineira dos Mu-
nicípios) em R$ 700.214,37.
Ainda na terça-feira,11, haverá
o recebimento de mais R$
1.121.701,81 referente ao
ICM’s. No total entre os dias 7
e 11 de julho a Prefeitura deve-
rá receber o montante de
R$3.415.055,40, conforme o
Portal das Transferências da
AMM.

A Confederação dos Muni-
cípios explica que, no mês de
julho, o FPM apresenta uma
forte queda, devido à sazo-

Para finalizar a temporada
de inverno dos campeonatos
paulistas nos dias 29/06 á 02
de julho, foram à vez dos na-
dadores juniores e seniores,
Vinicius Vara, Vinicius Bozelli
e Fernanda Araujo,atletas do
CAT/ACISSP, se deslocaram
para a cidade de Santos, na pis-
cina da Unisanta. O campeona-
to contou com a participação de
348 nadadores de 44 entidades,
sendo quatro de outros Estados:
Espírito Santo (Ítalo Brasileiro),
Paraná (Clube Curitibano e
Fecam), Rio de Janeiro
(Fluminense) e Rio Grande do
Sul (Grêmio Náutico União).

Atletas olímpicos e medal-
histas, como Poliana Okimoto
(Unisanta), Joanna Maranhão
(Unisanta), Brandonn Almeida
(Corinthians), Leonardo de
Deus (Unisanta), Julia Sebas-

nalidade da arrecadação ao lon-
go do ano, que ocorre em fun-
ção dos níveis de atividade eco-
nômica típicos de cada perío-
do. Por isso, o repasse extra
de julho oferece um pouco de
fôlego financeiro para os
gestores municipais. Esta é
considerada pela entidade uma
importante conquista da XVII
Marcha a Brasília em Defesa
dos Municípios, quando ocor-
reu a promulgação da Emenda
Constitucional 84/2014, em 02
de dezembro de 2014. A refe-
rida emenda alterou o artigo
159 da Constituição Federal e
elevou o percentual do produ-
to da arrecadação de IR e IPI
repassados pela União para o
FPM.

Em 2017, é a primeira vez
que o repasse é integral de 1%,
conforme está expresso no dis-

positivo constitucional. No ano
de 2015, a Secretaria do Te-
souro Nacional (STN) aplicou
0,5% sobre a arrecadação de
janeiro a junho de 2015 devido
a uma interpretação equivoca-
da do último artigo da emenda.
Em julho de 2016, o governo
federal teve um entendimento
equivocado novamente para o
crédito do recurso, quer seja:
aplicação de 0,5% sobre a ar-
recadação dos dois impostos de
julho a dezembro de 2015 e de
1% sobre a arrecadação de ja-
neiro a junho de 2016, assim,
na prática os Municípios tive-
ram repasse efetivo de 0,75%
e não de 1%, como esperado.

O cálculo do repasse adici-
onal de julho se dá de maneira
semelhante ao 1% do mês de
dezembro de (Emenda Consti-
tucional 55/2007) de cada ano,

ou seja, com a incidência do
percentual sobre a arrecadação
total do IR e do IPI do ano an-
terior ao repasse extra. Com
isso, para o pagamento em ju-
lho considera-se o acumulado
da arrecadação desses dois im-
postos de julho do ano anterior
até junho do ano vigente.

De acordo com a redação
da Emenda Constitucional 84/
2014, o 1% adicional do FPM
não incide retenção do Fundo
de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica e de
Valorização dos Profissionais
da Educação (Fundeb), mas
trata-se de uma transferência
constitucional e, por isso, deve
incorporar a Receita Corrente
Líquida (RCL) do Município e
consequentemente devem-se
aplicar os limites constitucio-
nais em Saúde e Educação.

Repasse extra de 1%
do FPM é antecipado

No intervalo de quatro dias município receberá quase R$ 3,5 milhões em repasses de verbas

Roberto Nogueira

Atletas do CAT/
ACISSP participam

do Campeonato
Paulista de

Junior e Sênior

tian (Unisanta), Nicolas Santos
(Unisanta) marcaram presença
no evento.

Os atletas paraisenses,
Vinicius Vara e Vinicius Bozelli
pontuaram para a equipe da
UNAERP e ficaram orgulhosos
por ter a oportunidade de com-
petir ao lado de seus ídolos
olímpicos em algumas provas.

Vinicius Vara participou de
cinco revezamentos e quatro
provas individuais, ficando en-
tre os 10 melhores nadadores
do estado de São Paulo, pois a
competição foi muito forte de
alto nível, isto serviu de incen-
tivo para a próxima temporada
do segundo semestre. A expe-
riência em competições deste
nível foi muito importante para
os atletas Paraisense, que por
equipe ficaram em oitavo lugar
no geral.
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SERGIO MAGALHÃES

A Fórmula 1 corre neste final de semana
a 9ª etapa do Mundial, na Áustria, mas ainda
com os acontecimentos do GP do Azerbaijão
à flor da pele. É hora do acerto de contas.

A polêmica batida acidental de Sebastian
Vettel na traseira de Lewis Hamilton, e a
revidada proposital do alemão na sequência,
achando que o adversário havia brecado de
propósito para atrapalhá-lo, foi parar na Place
de La Concorde, 8, em Paris, sede da
Federação Internacional de Automobilismo.
Mas lá, como cá, fizeram apenas um teatro
para que o alemão não fosse punido além
dos 10 segundos de stop and go (ficar parado
nos boxes) que recebeu ainda na corrida,
numa clara “deixa” que os comissários da
corrida passada encontraram para aplicar-lhe
a pena no exato instante em que Hamilton
teve que fazer um pit stop extra para recolocar
o protetor lateral do cockpit de seu carro.

Vettel que disse aos quatro cantos depois
da corrida que não fez nada de errado e
jogava a culpa em Hamilton de frear
propositalmente, mudou o discurso, assumiu
a culpa pelo ocorrido e pediu desculpas. E
pra não dizer que não levou nenhum puxão
de orelhas, Vettel terá apenas que prestar
serviços comunitários nas horas vagas com
palestras educativas para jovens pilotos das
categorias de base.

Se para a FIA o caso está encerrado, para
Hamilton não. Falando os jornalistas na
quinta-feira, Lewis disse “o importante é que
Sebastian deixe claro para as pessoas que
eu não freei para ele bater. Ainda que tenha
se desculpado, ele não deixou claro para o
público que isso não aconteceu”.

A cordialidade entre os dois na disputa
pelo título deu lugar à rivalidade. Hamilton não
quer papo com Vettel, e vai ser interessante
observar o comportamento dos dois no GP
da Áustria, não só pelo ocorrido, como
também pelo campeonato. A Mercedes que
vinha sofrendo com os pneus mais macios
da Pirelli, parece ter resolvido o problema e
emplacou uma vitória esmagadora no Canadá
e só não venceu da mesma forma nas ruas
de Baku porque Hamilton enfrentou o
problema bizarro com a proteção lateral do
cockpit de seu carro que ameaçava se soltar.

Vettel lidera o campeonato de pilotos com
14 pontos de vantagem para Hamilton (153 a
139), e a Mercedes o de construtores com
24 pontos a mais que a Ferrari (250 a 226).

Outra briga que merece atenção é a dos
pilotos da Force India, Sergio Pérez e
Esteban Ocon. No Canadá Pérez se recusou
obedecer a uma ordem de equipe para dar
passagem ao companheiro de equipe que
dispunha de mais velocidade e condições

Hora do acerto de contas

melhores de pneus para lutar pelo pódio e
ambos acabaram sendo ultrapassados por
Vettel. No Azerbaijão os dois se encontraram
pelo caminho e o saldo foi ainda pior para a
Force India que não só deixou de marcar
pontos, como, principalmente, lutar por uma
vitória que seria inédita já que os
contratempos de Ferrari e Mercedes abriram
caminho para a vitória improvável de Daniel
Ricciardo, da Red Bull, que poderia ter sido
da mesma forma improvável de Felipe Massa
que enfrentou problemas de suspensão, e até
mesmo da Force India.

Este será o 30º GP da Áustria. Foi lá, em
2002, que a Ferrari protagonizou a famosa
marmelada digna de toda vaia e repúdio do
público quando Rubens Barrichello discutiu
até o último instante com a equipe, pelo
rádio, mas acabou sendo obrigado a entregar
a vitória para Michael Schumacher, na linha
de chegada.

Desde a introdução dos motores híbridos
na Fórmula 1, em 2014, chamados
tecnicamente de “unidades de potência”, que
só dá Mercedes na casa da Red Bull. Nos
dois primeiros anos a vitória foi do hoje
aposentado, Nico Rosberg. Ano passado deu
Hamilton, que curiosamente é o único dos
pilotos em atividade que já venceu no Circuito
Red Bull Ring, já que o GP da Áustria ficou
fora do calendário entre 2004 e 2013.

QUE GRANDE MOMENTO
Daniel Serra venceu a Corrida do Milhão,

ratificou o bom momento da carreira, e a
Stock Car comemorou sua popularidade com
a participação de 170 mil fãs que votaram
nos seus pilotos preferidos na estreia do ‘Hero
Push’, uma injeção extra de potência no
motor que os seis mais votados ganharam
para usar durante a corrida. Um tiro certeiro
da categoria.

Com os acontecimentos da corrida
passada à flor da pele, ainda há
acertos de conta na Fórmula 1

AFP

DOBRADINHA DO CXSSP
ACONTECE NESTE SÁBADO

por Gérson Peres Batista

Neste sábado (8/7) Thales Braghini Leão
dirige dois importantes torneios no CXSSP.

Trata-se da Dobradinha de Xadrez Rá-
pido e de Blitz, valendo pontos para o
ranking internacional.

O evento começa às 13h e está previsto
para terminar 19h.

Arbitragem do AN Jeovane Cascais San-
tos. O local é o CXSSP, que fica na Arena
Olímpica.

As inscrições podem ser feitas no local.

CXSSP
Realizada no último sábado (1/7) a 26ª

Etapa do Circuito Blitz do Clube de Xadrez
de São Sebastião do Paraíso - CXSSP.

A Categoria A foi vencida pelo mestre
nacional Gérson Peres (Fide BLZ 2139),
com 7 em 7!

Em segundo lugar ficou Thales Braghini
Leão (Fide BLZ 1929). Frank Marques Sil-
va terminou em terceiro, com 5 pontos.

Na Categoria B o campeão com 7 em 7
foi Andrew Santos Duarte. De 2º a 5º: Gui-
lherme Vilas Boas, Luiz Flader de Souza,
Matheus Augusto Alvarenga Caetano e
Rafael Correa Fernandes.

O destaque da etapa foi a presença do
forte enxadrista residente em Passos/MG,
Frank Marques Silva, que visitou a nova
sede do CXSSP pela primeira vez e obteve
a terceira colocação na principal categoria.

Arbitragem teve colaboração da jovem
Letícia Peres, mostrando muito
envolvimento e diversão com o xadrez!

Fonte: www.cxssp.com.br

KASPAROV
O ex-campeão mundial Garry Kasparov

anunciou sua desaposentadoria.
O Ogro de Baku disputará a Final  do

Campeonato dos Estados Unidos, em Saint
Louis.

Kasparov estava afastando das compe-
tições oficiais (pensadas) há 12 anos...

PARTIDA
Brancas: Gilles Andruet
Pretas: Boris Spassky
França, 1988
1.d4 Cf6 2.c4 e6 3.Cf3 Bb4+ 4.Bd2

Bxd2+ 5.Dxd2 d5 6.Cc3 0-0 7.e3 De7
8.Tc1 Td8 9.Dc2 Cbd7 10.cxd5 exd5

 Clube de Xadrez de São Sebastião do Paraíso
promove dois torneios valendo pontos

para o ranking internacional

CXSSP

11.Bd3 Cf8 12.Ce2 c6 13.0-0 Cg6 14.Cg3 Te8
15.Dc5 Dd8 16.Cd2 Ch4 17.b4 a6 18.a4 Bd7
19.Tb1 Cg4 20.Dc2 g6 21.b5 axb5 22.axb5 h5
23.bxc6 bxc6 24.Tfe1 Df6 25.Cdf1 Ta3 26.Te2
c5 27.dxc5 Ce5 28.Bb5 Df3 0-1

RESPOSTA
A solução do diagrama apresentado na edi-

ção do dia 1/7 do JS é: 1.Cb5+ Re8 2.Cd6++.

ESTUDO
No diagrama desta coluna as brancas joga-

ram e conseguiram vantagem posicional. Como?
Tente resolver e confira a resposta na edição de
15/7.

Na tarde de quinta-feira (6/
7), criminosos roubaram um
caminhão de transporte de
gado após “contratar” frete,
fazendo com o que o condutor
se deslocasse até o local onde
o crime foi realizado. A Polícia
Civil em São Sebastião do Pa-
raíso instaurou inquérito para
apurar o caso, mas até o fe-
chamento desta matéria não
havia identificado os autores.

“Estamos nos empenhando
para identificar os suspeitos e
já estamos apurando as infor-
mações que conseguimos, mas
ainda não há novidades”, infor-
mou o delegado responsável
pelo caso, Tiago Bordini. Se-
gundo informações, a vítima,
de 53 anos, foi abandonada em
uma estrada vicinal próximo a
Patrocínio Paulista (SP), ten-
do que andar aproximadamen-

Na noite de quinta-feira (6/
7), dois rapazes armados com
podões e facão invadiram um
comércio no bairro São Judas
onde anunciaram assalto e le-
varam, além de dinheiro que
estava no caixa, diversos ma-
ços de cigarros. De acordo
com o proprietário do estabe-
lecimento, os suspeitos, que
aparentavam ser menores de
idade, fugiram por meio de um
matagal sentido a antiga linha
férrea.

Através de denúncia anô-
nima, a policia chegou a uma
residência no São Judas onde
foram localizados os podões,
facão e as vestimentas usa-
das no crime. No local ainda
foram localizadas diversas

porções de entorpecentes. Os
dois suspeitos, um de 15 anos
foi apreendido, e E.D.B.V, de
21, preso e encaminhados a
Delegacia de Polícia Civil.

Ainda, segundo informa-
ções, a residência é tida em
denúncias como local destina-
do ao tráfico de entorpecen-
tes, tendo o proprietário,
R.O.J, de 21 anos, sido preso
ao assumir a posse das dro-
gas.

Ainda na noite de quinta-
feira (6), também foi registra-
do o furto de um veículo Fiat
Uno, cor branca, placa GPB-
7004, no Bairro Santa Maria.
Até o fechamento desta ma-
téria, o veículo não havia sido
identificado.

te 1 km até conseguir ajuda.
A vítima alegou que foi con-

tratada por telefone para bus-
car gado em uma fazenda da
região e, quando foi até o local
pegar o homem que o levaria
ao sítio onde iria embarcar os
animais, foi rendido pelo sus-
peito, que estava armado com
revólver. O homem foi venda-
do e transferido para outro car-
ro,  colocado por outros dois
homens no porta malas, onde
ficou por muito tempo até ser
deixado próximo a Patrocínio
Paulista.

Até o fechamento desta ma-
téria, o veículo, um caminhão
boiadeiro, Mercedes Bens, com
placa GMT-3913, de Jacuí, não
havia sido localizado. Os sus-
peitos também não chegaram a
ser identificados. A PC trabalha
para solucionar o caso.

R$ 49,00, o preço mais barato do gás de 13kg em Paraíso

Sebastião Tadeu Ribeiro

A Petrobras com sua nova
forma de reajustes mensais no
preço do gás de cozinha, auto-
rizou na quarta-feira (5/7) re-
finarias reduzirem o preço do
produto em 4,5%. A redução
já está valendo desde quinta-
feira (6/7) em todo o território
nacional.

Consumidores estão espe-
rançosos e crentes que esta
redução vai chegar às distribui-
doras e, obviamente, aos con-
sumidores, como aconteceu no
último reajuste, que foi um au-
mento de 6,7%, repassado ime-
diatamente, sem pena e sem dó
aos consumidores. Em Paraí-
so houve exagero no aumento
que chegou a 20%.

O Jornal do Sudoeste fez

Governo autoriza
redução no preço do gás

nesta quinta-feira (6/7) peque-
no levantamento de preços em
alguns estabelecimentos. Le-
vantamento completo será fei-
to na próxima semana, para dar

tempo aos comerciantes pode-
rem reajustar seus preços.

Como se pode verificar
pela foto o preço mais barato
encontrado (botijão de 13 qui-

los) foi no Salomão Gás a R$
49,00 para ser retirado no lo-
cal, ou R$ 52, para ser entre-
gue, e se for comprado mais
de um botijão também será en-
tregue a R$ 49 cada um.
Salomão Gás fica na avenida
Zezé Amaral, esquina com a
rua Tenente José Joaquim ao
lado do SESI.

O segundo melhor preço9
foi encontrado no Gás Origi-
nal, por R$ 50, no local de ven-
da e a R$ 55 para entrega.

O botijão mais caro estava
a R$ 65, portanto uma diferen-
ça a mais de R$ 16, comparan-
do-se com o mais baixo encon-
trado.

Vale a pena, é compensador
se pechinchar e pesquisar, prin-
cipalmente nesta época de “va-
cas magras”.

Morador que reside na rua dos Antunes, no quarteirão
entre as ruas Genaro Joele e Geraldo Marcolini reclama
que garis responsáveis pela coleta, vez por outra deixam
recipientes com lixo para trás na porta de sua casa, como
aconteceu quinta-feira (6/7). Dos dois sacos contendo lixo,
um não foi levado. Cães rasgaram o plástico a procura de
comida, deixando o local sujo, com péssimo visual. E não é
a primeira vez que isto acontece.

• FOTO do FATO •

Ladrões “contratam”
frete e levam

caminhão de condutor

Homens armados com
podões e facão assaltam
comércio no São Judas
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José Carlos Pimenta - Prefeito de São Tomás de Aquino

Há seis meses frente à
prefeitura de São Tomás de
Aquino, José Carlos Pimen-
ta afirma que pode comemo-
rar algumas conquistas para
o município e os aquinenses.
Ressalta que o trabalho tem
sido diário e as dificuldades
encontradas não têm sido
motivo para esmorecer.
“Continuo trabalhando e
acreditando que conseguire-
mos trazer para todos, dias
melhores, na medida que for-
mos solucionando problemas
existentes no município”.

Dentro das conquistas,
poderia citar, no curto perí-
odo de gestão, as casas po-
pulares, através do Gover-
no de Minas. Serão contem-
pladas 75 famílias. José
Carlos comenta: “Com isso
estaremos resolvendo, ainda
que em parte, o déficit habi-
tacional em nosso município
e realizando o sonho da casa
própria para as famílias que
serão contempladas, obede-
cendo os critérios da Caixa
Econômica Federal”.

“Recebemos uma ambu-
lância para a Saúde, traba-
lho do Secretário de Estado,
Odair Cunha e vai propor-
cionar um melhor atendimen-
to aos aquinenses”, disse o
prefeito. O Poliesportivo que
estava sem solução há bas-
tante tempo, conseguimos
solucionar com o apoio dos
deputados Carlos Melles e
Antônio Carlos e sabemos
que será uma grande alegria
para a área do esporte e so-
ciedade aquinense e acredi-
tamos que num futuro bem
próximo estará funcionando
plenamente, afirmou o pre-
feito.

Continuando enumerar
conquistas, disse que, dos
parlamentares Melles e An-
tônio Carlos, o município vai
receber verbas de R$100
mil para comprar remédios,
R$150 mil destinados a ad-
quirir equipamentos para a
área da Saúde, R$250 mil
para a reforma do Poliespor-
tivo. Salientou que o ônibus
comprado foi com recursos

José Carlos relata conquistas obtidas
nos primeiros seis meses de sua gestão

próprios, uma parceria com
a Câmara de Vereadores.
Ônibus de 50 lugares para
transportes diversos, aten-
dendo a demanda do muni-
cípio.

Falou também do traba-
lho incansável para pleitear
recursos indo à Brasília e
Belo Horizonte. Foram soli-
citados recursos para asfal-
tamento e recapeamento de
ruas, compra de máquinas e
caminhão, barracão para
reciclagem, equipamentos
hospitalares, construção de
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uma nova rodoviária, cons-
trução do velório ao lado do
cemitério municipal, canaliza-
ção e tratamento do esgoto
no Córrego Fortaleza.

O prefeito confirmou que
está em processo de licita-
ção, projeto para reforma e
urbanização da Praça Cône-
go Tomás e também ilumina-
ção que liga o final da Ave-
nida Saudade ao loteamento
Nossa Senhora Aparecida.
Quanto às estradas, confor-
me explica, a patrol atendeu
a todas regiões no município,

de acordo com a necessida-
de de cada uma. Disse que
encontrou a frota de veícu-
los da prefeitura, na sua to-
talidade em más condições
de uso e foi gasto na refor-
ma algo em torno deR$400
mil.

Sobre o postinho de saú-
de da COHAB, explica que
aguarda-se a chegada do
restante dos equipamentos e
tem o credenciamento dos
profissionais. A liberação
para sua abertura está na de-
pendência do Governo do

Estado, pois não depende
do município, afirmou o pre-
feito.

Um projeto que deve ser
destacado nestes primeiros
seis meses é o Programa
Mais Genética, que tem
como idealizador o deputa-
do Emidinho Madeira. No
ponto de vista de José
Carlos, é uma possibilidade
de geração de mais empre-
go e renda para os que vi-
vem na zona rural e está im-
plantado no município no
aquinense.

Com recursos próprios e
parceria com a Câmara, foi
realizada a compra de remé-
dios para a Farmácia de To-
dos. A respeito do Raio X
que ainda está sem funcio-
nar, o prefeito informa que
toda a documentação já está
pronta e o credenciamento
do médico também. Estão
aguardando o laudo no pra-
zo de 20 dias, para então
voltar os atendimentos nor-
mais.

Reformas importantes es-
tão sendo realizadas pela ad-
ministração municipal. José
Carlos  destaca a cozinha da
Escola Municipal Santo To-
más de Aquino reconhecida
pela direção do estabeleci-
mento de ensino como uma
grande conquista, e, anexo
ao prédio da prefeitura, re-
formas para um almoxarifa-
do e salas para atender a
Secretaria Municipal da Edu-
cação e Conselho Tutelar.
“Tem como objetivo a eco-
nomia de gastos com alugu-
éis”, afirma o prefeito.

José Carlos ao finalizar
enfatizou: “Minhas perspec-
tivas para o futuro são de
muito trabalho para buscar
recursos e a certeza da união
com o Legislativo. Os vere-
adores têm sido companhei-
ros nesta jornada. Meu com-
panheiro, vice-prefeito
Libércio, está junto, partici-
pando de todas as nossas ini-
ciativas. Peço ao povo um
pouco de paciência e todos,
podem ficar confiantes que
nesta gestão vamos trabalhar
e muito para cumprir nosso
programa de governo. Jun-
tos, administração municipal,
Legislativo e os aquinenses,
estaremos construindo um
futuro de realizações e pro-
gresso”.
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Luiz Carlos Pais

Desde o início da histó-
ria da imprensa, na mesma
proporção em que apare-
ceram os periódicos notici-
osos, também surgiram os
pequenos jornais humorís-
ticos ou críticos. São espe-
cializados em dizer o que os
outros não dizem, por dife-
rentes razões e recebem o
nome genérico de pasquim.
Os historiadores da impren-
sa têm interesse especial
por esse tipo de jornal que,
normalmente, usam uma lin-
guagem diferenciada, com
piadas, provocações, sáti-
ras e charges, mas também
enveredam pelos caminhos
da literatura e da cultura de
modo geral. Nesse sentido,
a história da imprensa em
São Sebastião do Paraíso,
no Sudoeste Mineiro, não
poderia ser diferente. Tenho
imagens digitalizadas de
três números de um jornal
desse tipo, publicado no fi-
nal de 1949, cujo título
provocativo era simples-
mente “Destruição”. Seu
logotipo era um tanque de
guerra, em posição de avan-
ço sobre um suposto terre-
no de combate.

É com base nessa amos-
tra que, compartilhamos
com os leitores cenas des-
se pequeno e grande pro-
jeto cultural da imprensa da
querida terra natal. O jornal
estava sob a direção do
então jovem literato e
teatrólogo João de Deus,

CRÔNICA HISTÓRICA DE SÃO SEBASTIÃO DO PARAÍSO:
Páginas da imprensa crítica e humorística

sendo chefe de redação o
jovem Jacinto Guimarães
Ferreira, secretariado por
Anibal S. Borges e tendo
como desenhista a dupla
Cunha & Lisboa. Os três pri-
meiros são, hoje, de saudo-
sa memória, quando aos
chargista, não pude identifi-
cá-los. Para indicar o tom
cultural do jornal, transcre-
vemos abaixo uma belíssi-
ma crônica de autoria de
João de Deus, publicada no
número 6, publicado em 6
de outubro de 1949, focali-
zando a trajetória do maes-
tro Zé Eusébio, talvez, como
afirma o autor, “o maior
músico que passou sob os
céus paraisenses”. Se-
gundo meu entendimento,
trata-se de uma pérola para
compor a história das artes
musicais em São Sebastião
do Paraíso:

“O Mozart Cor de Éba-
no

Em 1901, nascia em São
Sebastião do Pedra Bran-
ca, município de Itajubá, o
maestro José Eusébio da
Silva. Este gênio, talvez o
maior músico que passou
sob os céus paraisenses,
aqui chegou em 1927. Vin-
do de Monte Santo a pé,
chegou roto e maltrapilho.
Naquele tempo a “furiosa”
local ensaiava onde está
instalada a importante casa
comercial do senhor Anuar
Elias Donato, “Loja São
José”. Orientado pelo som
da clarineta, foi cambalean-
te até lá e ficou a escutar.
Parou à porta. Ao terminar
o ensaio, perguntaram-lhe
se não tocava nada. Res-
pondeu humildemente: -
‘Eu já toquei baixo, mas es-
tou muito destreinado’. De-
ram-lhe um baixo e ele
acompanhou um dobrado,
com tamanha perfeição,
que os presentes se espan-
taram. - ‘Eu gosto de reger’

– disse, e tomando a batu-
ta, ficou daquele dia em di-
ante, como regente da ban-
da paraisense. A sua ban-
da musical estreou no dia
19 de novembro de 1929.
Pouco tempo depois, estre-
ava uma banda composta
por 16 crianças. Naquele
tempo, os instrumentos mu-
sicais eram oferecidos pelo
Cine Recreio e pelo Joa-
quim Souto. Fazia parte do
famoso grupo, alguns já de
saudosa memória: Joaquim
E. Teixeira, Odílio e Anibal
Carina, João Zamperini,
João D. Vieira, Braz Dias
Vieira, Clevelando Sofiati,
Finamor Pinto, Umbelino
Silva, Paulo Chave, Augusto
Quirino, Silvério Souza, Be-
nedito Albino Soares e mui-
tos outros. Como composi-
tor, compôs mais de 5 mil
peças musicais, dentre elas
três dobrados oferecidos ao
maestro José Venâncio
Rezende. Zé Eusébio fun-

dou um Jazz que empolgou
naqueles tempos. Leciona-
va e executava com perfei-
ção qualquer instrumento
musical, tocava muito bem
o “Of Clayde”, instrumento
que imita a voz humana com
perfeição e que hoje está
desaparecido. Todos os
anos, por ocasião de seu
aniversário, 2 de novembro,
era rezada uma missa por
sua intenção e tomava par-
te nela a sua orquestra com
mais de 80 instrumentos.

Bastava ouvir uma vez uma
música para, como Mozart,
passá-la para o papel. Esse
gênio, o Mozart cor de Éba-
no, veio a falecer no dia 11
de novembro de 1932, com
31 anos de idade. A José
Eusébio, o “Destruição”
presta esta humilde home-
nagem, como também agra-
dece a Odílio Carina e ma-
estro José Venâncio, dados
fornecidos para a redação
desta crônica. João de
Deus”.

A  VI Conferência Munici-
pal de Saúde realizada nos dias
4 e 5 de julho, no anfiteatro da
Libertas Faculdades Integradas
definiu as propostas a serem
trabalhadas para o setor nos
próximos anos em São Sebas-
tião do Paraíso. Foram realiza-
das palestras e oficinas temá-
ticas com representantes de di-
versos segmentos da comuni-
dade. Também foram escolhi-
dos os nomes dos conselhei-
ros que vão representar a ci-
dade na conferência estadual.

A Conferência de Saúde é
o fórum de debate, entre todos
os segmentos da sociedade re-
presentada através de entida-
des, com a finalidade de avali-
ar a situação de saúde do mu-
nicípio. A iniciativa também tem
por finalidade fixar diretrizes da
política de saúde, definir e
priorizar propostas para melho-
rar a qualidade dos serviços de
saúde no município, proporci-

onando à população melhor
qualidade de vida. O encontro
das lideranças e representantes
do setor também possibilita a
avaliar experiências e avanços
organizacionais dos conselhos
de saúde é condição imprescin-
dível para o aprimoramento e

Conferência aprova propostas
para a saúde em Paraíso

ajustes comuns na consolida-
ção desta instituição mediado-
ra entre o município e a socie-
dade.

A Conferência teve como
objetivo apresentar e avaliar o
modelo de atenção à saúde,
bem como reorganizar, com

base na opinião popular e evi-
dências epidemiológicas do
município, a discussão dos
problemas de saúde e da pro-
posição de diretrizes para atu-
alização do Plano Municipal de
Saúde. O tema básico apresen-
tado este ano foi “Direito, Con-
quistas e Defesa de um SUS
Público de Qualidade”. Duran-
te o evento outros subtemas
foram abordados, como é o
caso das Vigilâncias Sanitária,
Ambiental, em Saúde do Tra-
balhador e Imunização, além da
Epidemiológica e Infectologia.

O resultado da plenária fi-
nal realizada no dia 5 de julho
aprovou as propostas para os
três eixos relacionados à Vigi-
lância em Saúde e seus desafi-
os, Saúde da Mulher: o impac-
to da violência na saúde da
mulher; além de gestão da saú-
de pública em São Sebastião do
Paraíso, com seus respectivos
subtemas.

EIXO – VIGILÂNCIA EM SAÚ-
DE E SEUS DESAFIOS

Subtema 1 – Vigilância Sanitária
e Vigilância Ambiental

1 - Implantação de uma área técnica
voltada para o fortalecimento das ações
de educação em saúde.

2 - Criação e ampliação da legisla-
ção sanitária e vigilância em saúde com
implantação de câmara técnica (Visa).

3 - Criação de bancos de informação
da Vigilância Sanitária e dados a nível
municipal e estadual.

4 - Efetivação da implantação da Vi-
gilância Ambiental / Zoonoses.

5 - Desenvolvimento de um progra-
ma de parcerias com clínicas, universi-
dades veterinárias, ONGs, Parlamenta-
res, referente à zoonoses e ambiental.

Subtema 2 – Vigilância em Saú-
de e Imunização

1 - Criar uma ouvidoria para a Vigi-
lância em Saúde “0800” (destaque)

2 - Panfletos para informação, orien-
tação e conscientização atuais (divulga-
ção). Panfletagem, mídia, redes sociais.
Fortalecer e integrar a comunicação entre
a Saúde e a Atenção Primária.

3 - Manter o serviço de imunização
no Posto de Puericultura com exclusivi-
dade.

4 - Nomear referência técnica médi-
ca para o serviço de vigilância em saúde
para auxiliar nos procedimentos.

5 - Desenvolver um programa de
capacitação para preenchimento das noti-
ficações.

Subtema 3 – Saúde do Trabalha-
dor e Infectologia

1 - Criação de um projeto de educa-
ção sexual semelhante ao Proerd pela
infectologia, para atuar nas salas de aula
com metodologia específica por faixa
etária, abrangendo educação sexual e va-
lorização do corpo.

2 - Campanha de conscientização
dos pais para aceitação da educação sexu-
al.

3 - Criação de locais “discretos”
para aquisição de preservativos em insti-
tuições de saúde e disponibilizar em
dispenser em pontos estratégicos da ci-
dade. Exemplo: Rodoviária.

4 - Campanha de divulgação da im-
portância de se notificar casos de acidente
de trabalho, quebrando os paradigmas de
vínculo ao INSS.

5 - Criação de normativa municipal,
visando necessidade de notificação de aci-
dentes de trabalho.

EIXO II – SAÚDE DA MULHER:
“O IMPACTO DA VIOLÊNCIA NA
SAÚDE DA MULHER”

Subtema 1 – O atendimento à mu-
lher vítima de violência na Rede de Aten-
ção Psicossocial (RAPS)

1 - Criação de protocolo de atendi-
mento e direcionamento padronizado, com
representantes dos diferentes seguimentos
da cidade/rede, sendo o mesmo revisto anu-
almente.

2 - Fortalecer a rede de prevenção atra-
vés da articulação entre educação e rede de
atenção básica da saúde e assistência soci-
al. Focar na educação infantil, dentro das
escolas, de forma contínua.

3 - Desenvolver um único documento
colhido minuciosamente junto à vítima,
que seja válido para toda a rede.

4 - Divulgação em massa, contínua
dos trabalhos em redes existentes no mu-
nicípio do atendimento à mulher. Campa-
nhas semestrais ou anuais de prevenção
(destaque).

Subtema 2 – O acolhimento da
mulher vítima de violência na urgência
e emergência

1 - Criação de um programa de divul-
gação do fluxograma de atendimento e
cartilha de orientação deste. Fazer campa-
nha.

2 - Incluir no protocolo a
disponibilização de kits de medicação às
vítimas de violência sexual (aprovada).

Subtema 3 – Perícia e laudos médi-
cos em casos de violência contra mulher

1 - Mobilização do município junto à
Secretaria de Segurança do Estado de Mi-
nas Gerais, para que seja nomeado um pro-
fissional (médico legista permanente), para
a 4º Delegacia Regional de Polícia Civil
de São Sebastião do Paraíso, uma vez que
Paraíso juntamente aos demais municípios
da Região dependem de profissional de

outra região (destaque).
2 - Mobilização do município junto

ao Estado para manter a atual estrutura de
atendimento de ocorrências da violência
contra a mulher, com a efetivação de profis-
sionais multidisciplinares para o melhor
acolhimento às vítimas de violência.

Subtema 4 – Violência obstétrica:
desmistificando tabus

1 - Criar uma agenda de reunião con-
junta dos comitês (Santa Casa). Comitê
interno da Santa Casa e Comitê de Investi-
gação.

2 - Desenvolver um programa de edu-
cação dos profissionais, sobre o que é vio-
lência obstétrica. Elaboração de uma
cartilha usuário e profissional (destaque).

3 - Criar ações dentro da Semana do
Bebê para conscientização da violência obs-
tétrica, em outras datas comemorativas.

EIXO III – GESTÃO DA SAÚDE
PÚBLICA EM SÃO SEBASTIÃO DO
PARAÍSO/M.G.

Subtema 1 – Atenção Básica
1 - Reforçar o Nasf em profissionais:

Educador Físico (devido a dificuldade prá-
tica de atividade física à população), pedi-
atra e ginecologista, psiquiatra (destaque).

2 - Transformar o posto de Termópolis
em posto de Saúde e redividir população
das USFs Cidade Industrial e Belvedere.

3 - Melhorar a equipe de atendimento
no distrito da Guardinha, com médico 24
horas, aumentar um técnico de enfermagem
no período da USF e uma ambulância me-
lhor (tamanho, equipamentos e
infraestrutura do hospital) – (destaque).

4 - Saúde bucal: Ter equipe de saúde
bucal na USF Alvorada ou Cidade Indus-
trial para atender a população devido ao
difícil acesso.

5 - Revisão de insalubridade para to-
dos os funcionários da área da Saúde (des-
taque).

6 - Licitação anual de materiais para
grupos, eventos, palestras, encontros com
a população (destaque).

Subtema 2 – Farmácia
1 - Mudança do prédio da Farmácia

Central.
2 - Pleitear uma unidade de farmácia

integrada (SES – Programa Farmácia para

todos) para o município.
3 - Capacitação de profissionais re-

lativos aos medicamentos tanto para a
população quanto para a rede assistencial
(sobre preenchimento de formulários cor-
retamente), capacitações, programas de
rádio e TV.

4 - Manutenção de uma unidade de
farmácia municipal na UPA (ou próxi-
ma), aberta no período noturno, com um
elenco de medicamentos específicos, só
urgências.

5 - Ampliar horário de funcionamen-
to do posto de medicamentos  por causa
da dificuldade de acesso a rede particular.

Subtema 3 – Saúde Mental
1 - Implantação das RTs (Residên-

cia Terapêutica), fazendo o processo de
desinstitucionalização em parceria com o
Hospital Psiquiátrico Gedor Silveira (des-
taque).

2 - Implantação do Caps III e ativa-
ção dos leitos psiquiátricos em hospital
geral (destaque).

3 - Implantação de oficinas de gera-
ção de renda (economia solidária) em
parceria com o hospital psiquiátrico (des-
taque).

4 - Implantação de 3 (três) centros
de convivência (destaque).

5 - Divulgação na mídia a respeito
do processo de desinstitucionalização do
hospital psiquiátrico.

6 - Realizar trabalho de prevenção ao
consumo de álcool e outras drogas em
Guardinha e para o Município (destaque).

Subtema 4 – MAC e Controle e
Avaliação

1- Implementação de um programa
de Saúde do Homem (destaque).

2- A retomada da equipe do progra-
ma de planejamento familiar (destaque).

3 - Adquirir veículos novos para a
saúde e manutenção regular em todos
eles (destaque).

4 - Uma ambulância nova par o
transporte dos pacientes da Guardinha
(destaque).

5 - Elaborar um protocolo e
capacitação de encaminhamento para o
Transporte Fora do Domicílio (TFD).

6 - Ampliar a realização de consultas
médicas de especialistas de forma periódi-
ca no Distrito de Guardinha. (destaque).

ITENS APROVADOS:

Aline Andrade
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Reflorestamento plantado debaixo da rede de alta tensão

Sebastião Tadeu Ribeiro

No Nascente do Paraíso
existe um enorme espaço de
área verde, localizado na parte
baixa do loteamento, e grande
extensão desta área faz divisa
com a mata ciliar que margeia
o Córrego Rangel, portanto,
área de preservação ambiental.

O Loteamento Nascente do
Paraíso foi criado há mais de
20 anos e somente veio a ser
regularizado há mais ou menos
três anos, devido à falta de
infraestrutura e algumas irre-
gularidades, quanto problema
de lotes que adentraram área de
preservação ambiental.

Problemas foram sanados
com a participação ativa e em-
preendedora de uma empresa
do ramo imobiliário com sede
em Ribeirão Preto, a Santa
Lídia Incorporadora, que fez
em todo o loteamento os ser-
viços completos de pavimenta-
ção, restaurando a iluminação
pública, o serviço de rede de
esgoto, e também procedeu a
colocação de placas com de-
nominações de ruas.

Além destes fundamentais
serviços, obrigatórios por lei
para os responsáveis por
loteamentos, a Imobiliária San-
ta Lídia Incorporadora com-
prometeu-se e cumpriu deter-
minação do Ministério Público,
procedendo reflorestamento

Árvores plantadas embaixo de rede
elétrica possivelmente serão retiradas

com. Milhares de árvores na
área verde, para compensar
área degradada.

Conforme informações de
Waldir de Souza, funcionário da
imobiliária, foram plantadas em
torno de oito mil árvores na área
verde do loteamento, dentre
elas, árvores nativas e também
frutíferas, como abacateiros e
mangueiras. Mas, infelizmente
está havendo um impasse.

Acontece que grande parte
(pode chegar a mil árvores) foi
plantada bem debaixo da rede
de alta tensão de energia elétri-
ca da Cemig, e referida empre-
sa já entrou em contato com a
Secretaria Municipal de Meio
Ambiente e com a Imobiliária
Santa Lídia, solicitando sejam
retiradas as que estão embaixo
da rede elétrica, por questão de
segurança.

O “JS” foi ao local e cons-
tatou que algumas de maior
porte, quando estiverem forma-
das, podem alcançar os fios de
alta tensão.

Por esta razão o “JS” tam-
bém esteve na Secretaria de
Meio Ambiente para saber qual
será o procedimento para so-
lucionar o problema. Segundo
informações no dia 30 de ju-
nho houve reunião com mem-
bros do CODEMA na busca de
solução para o caso, e dentre
poucos dias nova reunião será
realizada, possivelmente com a
presença de representantes da
Cemig e Ministério Público,
objetivando preservar o meio
ambiente e com vistas à segu-
rança, para se evitar acidentes
com o ser humano.

No local onde as árvores
foram plantadas existem tam-

bém nas proximidades várias
edificações residenciais. Irá
demorar anos para que as ár-
vores cresçam e alcancem fios
de alta tensão, mas crescendo
o problema será agravado. Do
porte em que estão, pequenas,
poderão ser reaproveitadas,
uma vez sendo retiradas com

critérios técnicos, e replantadas
em outros locais degradados
no município paraisense, se
não houver outra alternativa.

As árvores foram plantadas
em toda a extensão da chama-
da “área verde”, estão muito
bem cuidadas e sadias, e, em
alguns pontos já ultrapassam

dois metros de altura.
É uma pena, caso tenham

que ser retiradas. No entanto,
leva-se também em conta que
há necessidade de espaço livre
embaixo da rede elétrica, até
mesmo para a movimentação
de pessoas e veículos que tra-
balham na manutenção da linha.

Com o objetivo de ajudar as
famílias que têm o desejo de
adotar uma criança nos trami-
tes legais e colaborar na edu-
cação e formação de filhos
amados e felizes, foi criado em
São Sebastião do Paraíso o
GAA (Grupo de Apoio à Ado-
ção). Com uma diretoria re-
cém-constituída o grupo se
reúne mensalmente para a tro-
ca de informações e atividades
em comum. O presidente da
associação é Joaquim Márcio
Caldas que vem fazendo um
trabalho voltado para a garan-
tia do direito à convivência
familiar e comunitária de toda
a criança e adolescente
institucionalizado, dentro da
perspectiva de uma nova cul-
tura de adoção.

Participar do grupo de vo-
luntários significa conviver
com pessoas que também têm
as mesmas dúvidas, incertezas,
angústias e ter o apoio durante
o período de espera, na chega-
da do filho e no período pós-
adotivo. A criação do GAA “Pais
do Coração” em Paraíso tem a
missão de divulgar a cultura da
adoção, visando atender ao di-
reito constitucional de toda cri-
ança e adolescente viver em
família. Promover debates, ori-
entar e transmitir informações
sobre a adoção de crianças e
adolescentes.

A criação do grupo tem co-
mo objetivo organizar os en-
contros e apoiar os pretenden-
tes a pais por adoção, que es-
tão cadastrados na Vara da In-
fância e Juventude do municí-

Paraíso cria Grupo de Apoio à Adoção

Grupo de voluntários se reúne mensalmente para tratar do tema adoção com troca de informações e atividades de convivência

Roberto Nogueira

pio. O núcleo também está
aberto para auxiliar os casais e
pessoas solteiras que já adota-
ram, visando promover conhe-
cimentos específicos dos as-
pectos psicológicos, sociais e
legais da adoção. A iniciativa
propicia ainda conhecimentos
teóricos e trocas de experiên-
cias que venham contribuir
para uma maior qualidade da
convivência familiar quando da
concretização a adoção

Conforme o presidente do
GAA de Paraíso a reunião men-
sal acontece na segunda quin-
ta-feira de cada mês. Portanto
neste mês de julho o encontro
será no próximo dia 13, a par-
tir das 19h45.

As reuniões ocorrem no
salão localizado à rua Profes-
sora Alice Naves Alcântara do
Prado, nº 431, no bairro Jar-
dim Mediterranèe. Segundo
Regis Nogueira, que é secretá-

rio no GAA, as reuniões men-
sais possibilitam aos preten-
dentes à adoção a reflexão so-
bre suas verdadeiras motiva-
ções para a adoção de forma a
conscientizá-los quanto à rea-
lidade do processo.

O grupo foi criado em 9 de
fevereiro deste ano, tendo sido
composta uma diretoria. De
acordo com o presidente as
reuniões são abertas a qualquer
participante. A proposta é de

fundamentar teoricamente as
futuras famílias adotivas, para
que enfrentem com segurança
os desafios nos meios extra-
familiares e, ao desmistificarem
nesse contexto visões distorci-
das, venham se tornar colabo-
radoras para a construção de
uma nova percepção cultural da
adoção.

NACIONAL
Os avanços e os desafios

na promoção de adoções ne-
cessárias, ou seja, fora do per-
fil predominante, fizeram par-
te das discussões durante a re-
alização do 22º Encontro Na-
cional de Grupos de Apoio à
Adoção, realizado mês passa-
do em Fortaleza (CE). Duran-
te o evento, representantes de
entidades e instituições ligadas
à adoção debateram o aumen-
to, nos últimos anos, dos nú-
meros de processos envolven-
do crianças com mais de 8 anos
de idade com deficiência ou
grupos de irmãos, como resul-
tado do trabalho de grupos de
apoio à adoção em todo o País
, que atuam na disseminação de
informações e desmistificação
da adoção.

Dentre os avanços registra-
dos nos processos o destaque
é que a partir de 2012 a quanti-
dade de crianças de até 7 anos
disponibilizadas para adoção
triplicou. As mudanças na le-
gislação permitiram que o Sis-
tema Judiciário agilizasse os
processos e mais crianças con-
seguissem entrar no Cadastro
Nacional de Adoção.

A importância do trabalho
dos GAA’s na conscientização
não só dos pretendentes, é tida
como fundamental, mas é es-
sencial o apoio da sociedade.
No primeiro encontro nacional
havia a participação de 13 gru-
pos e atualmente foi registrada
a participação de 150 grupos.
Ainda assim existem gargalos
funcionando como obstáculos
para um crescimento ainda
maior do setor.
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A cultura do café já es-
tava no sangue de Juliana
Ganan, 35, ainda antes de
nascer. Natural de Itajubá
(MG), município localizado
na região da Serra da Manti-
queira, a mineira cresceu
em meio à produção do grão
que seu pai plantava como
commodity para o sustento
da família. Porém, Juliana só
viria a descobrir que seu
destino estava fincado nas
terras do campo, assim co-
mo seu progenitor, anos mais
tarde, em 2016, quando fun-
dou sua empresa de torre-
fação, a Bica - Torradores
de Café.

Com apenas mais um fun-
cionário, a Bica é uma em-
presa que estabelece um con-
tato bastante pessoal com
seus fornecedores:

"Visitamos pessoalmente
as fazendas de pequenos pro-
dutores de café da região do
sul de Minas e garimpamos
os melhores grãos. Após a
compra do produto, torramos,
dispomos em saquinhos e co-
locamos à venda em nosso
site para pessoas físicas ou
para cafeterias, empórios e
restaurantes."

Antes de criar seu negó-
cio, Juliana tentou seguir ou-
tros rumos: mudou-se para
Campinas (SP) para cursar
engenharia agrícola e traba-
lhou em uma multinacional.
Foi durante um projeto social
que fazia na Turquia que teve
um "estalo" para o empreen-
dedorismo. "Senti que não
estava fazendo o que deveria
e quis me voltar para as áre-

as sociais. Então parti para
Nova York, nos Estados Uni-
dos, e fiz um mestrado em
políticas públicas agrícolas
focadas em produtores de
pequeno e médio porte na
América Latina", conta a mi-
neira.

Durante a estada na cida-
de norte-americana, enquan-
to visitava uma cafeteria,
Juliana viu a história de um
amigo de seu pai que planta-
va café estampando uma
embalagem do produto.
"Logo pensei: como essas
pessoas produzem um café
de tanta qualidade e eu, quan-
do estava no Brasil, nem sa-
bia?".

Foi assim que a vontade
de retornar ao campo come-
çou a irromper e crescer em
Juliana, que foi fazer alguns
cursos de torra de café, de
prova do grão e até volunta-
riados em cafeteria euro-
peias. Em 2015, ela pediu
demissão do banco que tra-
balhava na época, em Wa-
shington, também nos EUA,
e retornou para o interior de
Minas.

Com um investimento ini-
cial de cerca de R$ 100 mil,
a empreendedora adquiriu
uma máquina de torra alemã
e se instalou na área em que
seu pai costumava exercer
seu ofício.

Quando chegou a hora de
procurar os grãos especiais
para seu negócio, Juliana não
teve dificuldades: recorreu
aos antigos amigos e colegas
de seu pai. Hoje, a Bica com-
pra grãos de 7 pequenos pro-

dutores, respeitando a
sazonalidade dos produtos e
também a especificidade de
torra de cada um.

A Bica só trabalha com
cafés especiais, ou seja, grãos
que têm uma pontuação aci-
ma de 80 na escala da SCAA
(Specialty Coffee Association
of America). Por isso, os pro-
dutos oferecidos têm uma
doçura natural e não deixam
amargor na boca após o con-
sumo, de acordo com a em-
preendedora.

Depois de torrado e em-
balado, o produto é colocado
em embalagens de 250g (pre-
ço médio de R$ 25) ou 500g
(preço médio de R$ 50) e
disponibilizado para venda no
site da empresa. Atualmente,
a marca tem mercado em
Minas Gerais, Rio de Janeiro
e São Paulo, estado em que
concentra 80% das vendas.
No ano passado, a Bica ven-
deu 1 saca (60 kg) de café
por mês.

Cada saquinho de café
traz o nome da fazenda, a as-
sinatura do proprietário e uma
etiqueta com a procedência e
características do grão, justa-
mente para mostrar a identi-
dade de cada produtor. Ago-
ra, o objetivo de Juliana é al-
cançar novas clientes ao re-
dor do país. "Além de isso tra-
zer mais recursos financeiros
para a Bica, ampliamos a
rede nacional de pessoas que
se importam com o sabor e a
cara que cada grão de café
tem."

VIA PEQUENAS EMPRESAS

& GRANDES NEGÓCIOS

Mineira cria negócio
de café junto com

pequenos produtores
Juliana Ganan é a fundadora da Bica, empresa de grãos
especiais localizada em Itajubá, no sul de Minas Gerais

Fórum reúne países
produtores de café em

Medellín na próxima semana
Encontro debaterá sustentabilidade econômica do produtor,

indicadores socioeconômicos e mudanças climáticas
Brasília - O secretário de Política Agrícola

do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento, Neri Geller, representará o gover-
no brasileiro no 1º Fórum Mundial dos Pro-
dutores de Café, de segunda (10) a quarta-
feira (12) da próxima semana, em Medellín
(Colômbia). "O evento servirá para discutir
os principais assuntos de interesse do setor
cafeeiro sob a perspectiva dos produtores, de
modo a aumentar a visibilidade internacional
dessas questões e propiciar a colaboração com
outros elos da cadeia em novas bases", diz o
diretor do Departamento do Café, Cana-de-
Açúcar e Agroenergia Silvio Farnese, que
acompanhará Geller na viagem.

A agenda do fórum tem três painéis:
"Sustentabilidade Econômica do Produtor de
Café", "Desenvolvimento Rural e Indicado-
res Socioeconômicos no mundo do café" e
"Adaptação a Alterações Climáticas na Pro-
dução de Café".

De acordo com os organizadores, as con-
clusões e recomendações serão incorpora-
das ao documento "Declaração Final do 1º

Fórum Mundial dos Produtores de Café", a
ser apresentado na próxima sessão do Con-
selho Internacional do Café, em setembro
deste ano, em Abdijã (Costa do Marfim).

O painel sobre a Sustentabilidade Econô-
mica do Produtor de Café contará com a pa-
lestra do presidente executivo do Conselho
Nacional do Café (CNC), Silas Brasileiro. As
conferências e painéis terão tradução simul-
tânea em espanhol, inglês, francês e portu-
guês.

Responsável por cerca de 37% de toda a
produção mundial de café, o Brasil é o maior
produtor e exportador do grão e o terceiro
maior consumidor mundial do produto. O se-
tor cafeeiro emprega atualmente no Brasil
cerca de 8 milhões de pessoas, em 287 mil
propriedades espalhadas por 17 estados e
1.468 municípios.

Os maiores produtores de café do mun-
do, em milhões de sacas, são: Brasil (55);
Vietnã (25), Colômbia (14), Indonésia (10),
Etiópia (6.6), Honduras (5.9) e Índia (5.3).
(Inez De Podestà)

O deputado Emidinho Ma-
deira, relator do Projeto de Lei
(PL) 3.601/16, de autoria do
deputado Tadeu Martins Leite,
que trata das terras devolutas
no Estado, apresentou seu pa-
recer na Comissão de Agrope-
cuária e Agroindústria da
Assembleia Legislativa de Mi-
nas Gerais (ALMG) quarta-feira
(5/7). O relator opinou pela
aprovação da matéria na forma
do substitutivo nº 1.

Ao abordar o mérito da pro-
posição, o deputado Emidinho
Madeira salientou que, no meio
rural, a condição de ser ou não
proprietário da terra influencia
nos resultados obtidos por
quem produz por meio dela. Ele
menciona a existência de ter-
ras públicas devolutas sem
destinação, ao mesmo tempo
em que trabalhadores rurais
demandam o acesso a terra
como meio de produção, fonte
de renda, trabalho, dignidade e
cidadania.

Já no espaço urbano, o pa-
recer menciona o direito à mo-
radia, reconhecido na Declara-
ção Universal dos Direitos Hu-

Emidinho Madeira
apresenta parecer

sobre terras devolutas
Parecer faz relação entre terra e dignidade

manos, de 1948. O deputado
também enfatiza o conceito
contemporâneo de moradia, que
vai além de uma construção fí-
sica habitável, mas engloba ou-
tros pressupostos, como a se-
gurança de posse e a disponibi-
lidade de serviços, infraestrutura
e equipamentos públicos.

"Entendemos ser importan-
te a contribuição pretendida pelo
projeto de lei em análise, pois
visa, por meio da consolidação
da legislação referente às políti-
cas agrária (meio rural) e
fundiária (meio urbano), a dar
maior aderência à sua execução
no Estado", sintetiza o deputa-
do Emidinho Madeira. O PL
3.601/16 agora segue para aná-
lise da Comissão de Adminis-
tração Pública.

Sobre o novo texto:
O novo texto reordena os

dispositivos de aplicação geral do
projeto e também os específicos
para as políticas rural e urbana,
como forma de ampliar os po-
tenciais impactos positivos da
norma. De acordo com a
consultoria da ALMG, durante a
tramitação do PL 3.601/16, uma

medida provisória alterou as re-
gras sobre as terras devolutas,
forçando uma readequação do
texto da proposição. Nesse sen-
tido, o substitutivo também en-
globa sugestões enviadas pelas
Secretarias de Estado de Desen-
volvimento Agrário e de Cida-
des e Integração Regional.

Conceito - Terras devolutas
são aquelas que não se encon-
tram no domínio particular por
título legítimo nem constituem
próprios da União, dos Estados
ou municípios. O PL 3.601/16
busca justamente organizar o
tratamento jurídico dado a esse
tema e, para tanto, consolida e
aprimora a esparsa legislação
estadual e propõe a revogação
de diversas normas.

No parecer, o deputado
Emidinho Madeira cita os dis-
positivos constitucionais, nos
âmbitos federal e estadual, que
tratam da destinação de terras
devolutas, entre os quais o que
prevê a compatibilização desse
mecanismo com a política agrí-
cola e com o plano nacional de
reforma agrária.

 (Ascom Emidinho Madeira)


